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Il ne sert à rien de se voiler la face. La conjoncture mondiale 
rend la période actuelle économiquement et socialement 
difficile et incertaine, et ce quels que soient les secteurs 
d’activité, ou presque. Mais ce constat étant fait, plutôt que 
de baisser les bras, l’élevage français a pris le parti de croire en 
l’avenir et d’avancer pour construire une nouvelle ère.

Cela demandera probablement du temps et de l’énergie, mais nous avons entre 
nos mains toutes les cartes pour réussir et des volontés affirmées qui peuvent 
s’appuyer sur des bases solides et enviables. Oui, l’élevage français est brillant et 
grâce à des hommes et femmes passionnés et entreprenants, il sera en capacité 
de briller encore plus haut et plus fort. Les exemples, aussi divers les uns que les 
autres, ne manquent pas, et vous en aurez quelques illustrations dans les pages 
suivantes.

Ainsi rencontrerez-vous Pierre-Hugues Henry et Simon Urizzi, deux jeunes éleveurs 
qui ont notamment en commun de donner du temps à leurs instances régionales 
et nationales mais aussi et surtout de créer et développer leurs haras et de voler de 
leurs propres ailes, en binôme avec leurs conjointes. Vous (re)découvrirez André-
Jean Belloir qui, après seulement quelques années d’élevage de chevaux de 
course, a goûté à la saveur des Groupes 1. La famille Belloir illustre également la 
transmission et le travail intergénérationnel puisque Marin, le fils, a rejoint le haras.  
Cette édition du Courrier des Éleveurs donne aussi la parole au nouveau Président 
du RESPE, le Dr Betsch, qui entend mener une politique de surveillance  sanitaire 
aussi ambitieuse que nécessaire. Si vous avez participé à La Route des Étalons ou 
au Salon du Lion vous aurez certainement croisé des éleveurs qui ont investi pour 
renouveler parc d’étalons et jumenterie, étape nécessaire au renforcement de 
notre compétitivité. 

Nos régions et associations partenaires, à l’image de votre Fédération, déploient 
force moyens pour valoriser le travail de leurs éleveurs. Et le début de saison 2025 
aura été riche en succès pour l’élevage français ! D’Auteuil à Aintree en passant 
par Cheltenham, de Longchamp à Meydan, les « FR », « French bred », sont 
souvent montés sur le podium des plus belles courses. Que ce soit en obstacle ou 
en plat, qu’il s’agisse de la 1ère marche ou de très enviables 2e ou 3e places, nos 
élèves ont réaffirmé la position de la France au plus haut niveau international ; 
cette place de choix dans l’échiquier mondial des courses que des hommes et 
des femmes n’hésitent pas à défendre. Entraîneurs, jockeys, propriétaires, il y a 
ceux qui tentent l’aventure à l’étranger pour une course ou un meeting, et ceux 
qui s’installent durablement et avec succès loin de leur pays natal. 

Enfin, soulignons une fois de plus s’il en était besoin, que votre Fédération est très 
active sur la scène internationale. Nous siégeons au Bureau (trésorier) de l’EFTBA 
(Fédération Européenne des Éleveurs), à l’ITBF (Fédération Internationale) dont 
nous organiserons la grande conférence en 2026, et à l’EIC (Equine Industries 
Committee) par l’intermédiaire de notre vétérinaire Conseil, le Dr Fortier. 

Tous ensemble, nous contribuons à façonner une France des courses et de 
l’élevage dynamique et talentueuse. Soyez-en remerciés.

Très sincèrement,
Loïc Malivet 

ÉDITO DE LOÏC MALIVET 
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Le dynamisme français 

Chers éleveurs,  

CALENDRIER
• Du 8 au 10 mai
Breeze-Up Arqana, Deauville 

• 11 mai
Emirates Poule d’Essai des Poulains 
& Emirates Poule d’Essai des Pouliches, 
ParisLongchamp 

• 14 mai
Vente du Grand Steeple-Chase 
Arqana, Auteuil 

• 17 et 18 mai
Défi des Haras - Grand Steeple-Chase 
de Paris, Auteuil

• 01 juin
Qatar Prix du Jockey Club, Chantilly 

• 15 juin
Prix de Diane Longines, Chantilly
 
• 18 juin
Cercy Tour, Haras de Cercy 

• 19 juin
Chaser Day, Paray Le Monial

• 29 juin
Grand Prix de Saint-Cloud, Saint-Cloud 

• Du 30 juin au 3 juillet
Vente d’été Arqana, Deauville 

• 13 juillet
Grand Prix de Paris, ParisLongchamp 

• 16 juillet
National de l’Obstacle (ANCCO), 
Haras du Pin 

• 26 juillet
Show Lumet, Ecuries de la Ridaudière

• Du 16 au 18 août
Vente de Yearling Arqana, Deauville 

• 19 août
Assemblée Générale de la Fédération 
des Éleveurs du Galop, 
Deauville 

• 20 août
Vente de Yearling V2 Arqana, Deauville 

• 28 août
Show AQPS, 
Hippodrome du Lion d’Angers 

• 6 septembre
Moulins Foal Show, 
Hippodrome de Moulins

• 19 septembre
Grand Show Anglo-Course, 
Hippodrome de La Teste 
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AFAC 

La fin et le début d’année sont rythmés 
par les Galas qui se succèdent pour 
célébrer nos éleveurs.  Le Gala de 
l’élevage de la Fédération des Éleveurs 

à Deauville au mois de décembre puis au mois 
de février, lors de sa soirée « Cabaret » de 
l’association des Éleveurs de Chevaux de Sang du 
Sud-Ouest (ECSSO). 
AL GHADEER est sacré pour la 2ème fois “Meilleur Pur 
Sang Arabe de l’année”, une grande fierté pour son 
éleveur le Dr Al Nujaifi. 
M. L. Lafitte, président de l’association des Éleveurs de 
Chevaux de Sang du Sud-Ouest (ECSSO) a également 
récompensé les « performers Pur-Sang Arabes » dans 
plusieurs catégories lors de cette soirée : 

• HM AL ZALMAA, meilleure 3 ans, élevée par Mlle 
Mousalli et le Haras de Saubouas 

• VIZHIR, gagnant de Groupes à l’étranger, élevé 
par le Haras de Mandore 

• HEROS DE LAGARDE, gagnant de Groupes à 
l’étranger, élevé par M. Delpech  

D’autre part, nous félicitons tous nos éleveurs français 
(adhérents AFAC) qui se sont illustrés au niveau Black-
type au Moyen-Orient en ce début d’année 2025 : 

Purebred Arabian Sprint Cup (L. PA) :  
B 1er POSUELO PY, éleveur Py. Juillard,  
B 2ème AL KHBAIB, éleveur Al Shaqab Racing. 

Qatar International Cup Gr.1-PA : 
B  1er AL WAKRAH et 2ème LUWSAIL,  
éleveur Al Shaqab Racing.  
B  4ème JENKILLE HIPPOLYTE, éleveur S. Chazel. 

H.H Amir Silver Sword Gr.1-PA (4YO PA) :  
B  1er BIANCA DE GHAZAL, éleveur Haras de 
Ghazal (courtier O. ZEBAR).  
B  2ème LACARO DU CROATE, éleveur JF. Boudet.  
B  3ème INTISAR DE MONLAU, éleveur R. Bour-
dette. 
B  4ème GENAVA, éleveur P. Lombrail.  
B  5ème SIDI STAR, éleveur M. Benmessaoud. 

H.H Amir Sword Gr.1-PA:  
B  1er AL GHADEER, éleveur Dr Al Nujaifi.  
B  2ème AL DOHA, éleveur Al Shaqab Racing.  
B  3ème HM ALCHAHINE, éleveurs Mlle N. Mous-
alli & H. Mousli.  
B  4ème CH’EZZA, éleveur Haras de Mandore. 

C’est aussi l’heure du bilan / Retour     sur les ventes 
AUCTAV PSA 2024 : AUCTAV a confirmé 
son implantation dans le calendrier des 
ventes du pur-sang arabes. À travers 
ses deux grandes sessions Auctav 
Arabian Sales et quelques ventes 
Flash, 62 chevaux ont été vendus dont 
le top price TAHIRA par Bertrand Le Métayer (BLM 
Bloodstock) lors de l’Auctav Arabian Autumn 

Sale du 6 novembre. C’est la poulinière pur-sang 
arabe la plus chère de l’année sur le marché public.  
Le podium des belles ventes de l’année 
est complété par OEIL DE VERE, un foal très 
bien né élevé par F. Lance. Frère de deux 
champions, il a atteint une enchère record de 
100.000€ par Paul Basquin (Saubouas Bloodstock).  
La 3è place revient à la 4 ans ALGHABRA, une fille 
d’Al Mourtajez acquise 78.000€ par Meea/Alkhaldi 
lors d’une vente Flash.
 
Arnaud Angéliaume, directeur général d’Auctav :  
« Cela a été une très belle année pour Auctav 
dans le segment des pur-sang arabes. L’attractivité 
de l’élevage français a permis de réaliser le record 
2024 chez les poulinières avec Tahira Al Wathba et le 
record historique pour un foal grâce à Oeil de Vere, 
frère des excellents HM Alchahine et HM Al Zalmaa.  
Cela nous a permis de faire grandir encore notre 
clientèle. Auctav a su s’enraciner dans ce segment 
de marché et je sais que c’est toujours un plaisir pour 
l’équipe quand ces ventes arrivent. Je remercie les 
propriétaires, éleveurs et courtiers de nous avoir fait 
confiance et je leur donne rendez-vous en 2025 ».  
 
Ventes 2025 :

B  25 juin - Auctav Arabian Summer Sale 
B  26 novembre - Auctav Arabian Autumn Sale 

Vente Flash à tout moment selon l’actualité 
Site: www.auctav.com 

Enfin, le début d’année rime également avec la 
sortie de nos publications annuelles.

Les adhérents AFAC ont eu le plaisir de les recevoir 
directement dans leurs boites aux lettres ou remis 
en main propre un jour de courses :
• La nouvelle édition de THE ARABIAN YEARBOOK, 

qui retrace les moments forts de l’année et tous 
les résultats des courses 2024.

• L’incontournable AFAC Stallion Book, véritable 
outil d’élevage, avec les pedigrees et contact 
d’une sélection d’étalons ayant sailli en 2024 
(source IFCE) et des nouveautés 2025 dont la 
semence est disponible en France (liste non ex-
haustive). À noter que vous pouvez désormais 
retrouver toutes les fiches “étalons” de l’AFAC 
Stallion book dans un annuaire spécialement 
dédié sur notre site internet. N’hésitez pas à 
aller vous y perdre !

Toutes nos publications sont consultables sur notre 
site internet www.afac-france.com 
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UN MEETING DE PAU RÉUSSI POUR LES ANGLO 

L’hippodrome de La Teste - Bassin d’Arcachon 
accueillera le Grand Show Anglo Course 
2025 le jeudi 18 et le vendredi 19 septembre. Il 
s’agira de la douzième édition, organisée pour 
les éleveurs et la promotion de leurs produits. 
La soirée de l’élevage, traditionnel grand rendez-
vous de convivialité, aura lieu le jeudi 18, 
avec des animations et les remises de trophées 
aux entourages des meilleurs performeurs de 
l’an dernier. Toute l’équipe bénévole du comité 
organisateur se tient à la disposition des éleveurs 
pour faciliter leur venue à ce Grand Show 2025 
(info au 06 09 34 11 02). 

D’un niveau de performance en constante 
progression, ce meeting hivernal de Pau a une 
nouvelle fois confirmé la place de choix des 
Anglo-Arabes dans le paysage de l’obstacle 
français, et laissé aux éleveurs, et plus 
généralement à la race, de quoi envisager 
l’avenir avec optimisme.

Yan et Katrin de Kersabiec, éleveurs de Jazz de Candale, 
avec Lara Le Geay, entraîneur et Baptiste Fouchet, jockey ©Coll. Privée

Le meeting de Pau a, encore une fois, apporté son 
lot de spectacle et d’émotions à chacune des 
courses d’obstacles réservées aux Anglo-Arabes, 
avec une moyenne satisfaisante de 9,25 partants 
par course. Ce meeting aura mis en valeur des 
élevages confirmés mais aussi quelques nouveaux 
venus dans cette discipline. 

Nougaro (Paban de France), élevé par Caroline 
Gadomski, Lizonne (Olzarte de Collongues) 
élevage de la Famille Cazaux - et Forest du Pécos 
(Born To Sea), un élève de Sophie de Courval et 
Patrick Davezac se sont illustrés dans les courses de 
haies pour la jeune génération. Kalki de Lagarde 
(Paban de France), élevé par Philippe Couderc et 
Robin Aubert, Korral (Agent Secret), un élève d’Éric 
Leray et Claude-Olivier Corral (trois victoires dont 
le Grand Steeple-Chase des 4 ans), Fénomène 
d’Oc (Kap Rock), le « phénomène » du Limousin 
Jean-Manuel Charmes et Jaroussky (Bathyrhon), le 
champion de la Famille Le Tellier, ont brillé en 
steeple. 

Sur le cross palois, Galyleo de Palmas (Sea’s 
Legacy), élevage et casaque de Firmin Covinhes, 
Gris Minois (Fragrant Mix), élevé par Christine 
Audoy et surtout Jazz de Candale (Balko) ont 
marqué les esprits. 

Pur produit du Haras de Candale de Yan et Katrin 
de Kersabiec, Jazz de Candale (Balko) a su 
s’imposer avec maîtrise dans le Prix Jean Granel – 
Grand Cross des Anglo-Arabes, l’un des rendez-
vous majeurs du meeting palois. 

Yan de Kersabiec avait déjà eu l’immense 
bonheur de danser sur une victoire en cross à Pau 
grâce à Feu Croisé (Feu Ardent), un Anglo-Arabe 
de course d’exception, élevé aux côtés de sa 
mère, la regrettée Caroline de Freycinet, qui était 
parvenue à remporter le mythique Grand Cross (L.) 
en 2015. 
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Trois événements majeurs pour la promotion de l’élevage du cheval 
d’Obstacle, en premier lieu AQPS, auront lieu cette année dans le 
Centre-Est sous la coordination et le soutien de l’Union des AQPS du 
Centre-Est. Ces événements bénéficient également du soutien de 
l’ADECE (Association des Eleveurs du Centre-Est) et de la Fédération 
des Éleveurs. 

• 48h de l’AQPS et de l’Obstacle du Centre Est : 

B Cercy Tour : le mercredi 18 juin 2025, présentation et vente de 
foals et de 2 ans à Cercy la Tour, organisées par l’Association 
des AQPS de la Nièvre. 

B Chaser Day : le jeudi 19 juin 2025, concours de modèles et 
allures pour foals, yearlings et 2 ans à Paray Le Monial, 
organisés par Saône et Loire Galop. 

• Moulins Foal & 2 ans Show : le samedi 6 septembre, présenta-
tion et vente de foals (éventuellement tardifs) et de poulains/
pouliches de 2 ans à Moulins, organisées par Galop Allier. 

Ces événements offrent une opportunité complémentaire et 
coordonnée pour les éleveurs et les acheteurs. 

B Cercy Tour : Une demi-journée de présentation et de vente de 
foals et de 2 ans, suivi d’une soirée conviviale.  
Environ 50 produits de qualité seront présentés. 

B Chaser Day : Un concours bien établi depuis plus de 10 ans, où 
plus de 100 chevaux (foals, yearlings et 2 ans) seront présentés.
Cette journée et demi sur site offre également une opportunité 
pour observer la production des jeunes étalons de la région. 

• B Moulins  Foal  &  2 ans Show :  Une présentation de foals le matin 
et une présentation de poulains/pouliches de 2 ans au canter 
l’après-midi. 
Environ 50 foals et 40 poulains/pouliches de 2 ans seront 
présentés. 

ADECE : 48H DE L’AQPS ET DE L’OBSTACLE 

En tout, environ 250 chevaux 
seront présentés lors de ces 
trois événements. Le travail 
bénévole des associations 
départementales est salué pour 
leur contribution à la réussite de 
ces manifestations, soulignant 
ainsi le  dynamisme de la 
région Centre-Est en matière 
d’élevage mais aussi un levier 
non négligeable pour créer de 
nouvelles vocations d’éleveurs. 
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Gérard Cazaneuve, Président des courses du Sud-Ouest, 
Sarah Brel et Louis Lafitte ©France Sire 

Assemblée Générale de l'ECSSO, Mathieu Lalanne, 
Mathieu Daguzan-Garros et Louis Lafitte ©France Sire 

Gala de l'ECSSO - Une belle assemblée ©France Sire 

Louis Lafitte et Mathieu Daguzan-Garros remettent un prix à Yves Broca et 
Jean-Arthur Contou-Carrere pour les performances de PIC D'ORHY ©FS 

Ils peuvent vous éviter des soucis, des conflits. 
Qu’il s’agisse de foal sharing ou de prise en pension..., 
des modèles de contrats existent. Vous en trouverez 
certains mis à disposition sur le site internet de 
la Fédération (www.fegalop.com).  
D’autres, tels que des contrats de location ou 

d’association, sont proposés sur le site internet de 
France Galop (docuthèque, rubrique propriétaires). 
N’hésitez pas à les télécharger et les utiliser. 

En cas de désaccord entre les parties, un contrat 
bien établi permet souvent de trouver une issue plus 
facilement.

LES CONTRATS, PENSEZ-Y ! 

À la veille du Grand Cross de Pau, le samedi 8 février 
dernier, deux événements majeurs se tenaient pour 
les éleveurs du Sud-Ouest, membres de l’ECSSO 
(Syndicat des Éleveurs de Chevaux de Sang du 
Sud-Ouest).

D’abord, l’Assemblée Générale du syndicat, qui 
s’est déroulée au milieu de l’après-midi, dans le 
Salon Mississippi de l’hippodrome du Pont-Long.

Ensuite, le traditionnel Gala qui s’est déroulé cette 
année au Cabaret Navy Blue de Lescar, a été 
l’occasion de célébrer les éleveurs des chevaux nés 
et élevés dans le Sud-Ouest, qu’ils soient galopeurs 
ou sauteurs, pur-sang, Anglo-Arabes, AQPS et pur-
sang arabes. Ces derniers ont particulièrement 
excellé en 2024, tant en France qu’à l’étranger !

Le Président de l’ECSSO, Louis Lafitte, accompagné 
de son équipe, a proclamé l’ouverture de 
l’Assemblée Générale 2025 de ce syndicat à 15 h 
en commençant par la présentation du rapport 
financier par le trésorier Mathieu Lalanne. Divers 
sujets ont ensuite été traités par Louis Lafitte et Loïc 
Malivet, Président de la Fédération des Éleveurs du 
Galop, notamment :

B  Les tensions actuelles entre les deux sociétés 
mère du trot et du galop,
B  Les enjeux du PMU,
B  Des protocoles de vaccination et le transport 
des chevaux.

Chacun de ces aspects seront abordés plus en 
détail au cours de l’année à venir.

Par la suite, la parole a été offerte à d’autres acteurs 
de la filière, tels que :

B  Axelle Nègre de Watrigant, Présidente de 
l’AFAC (Association Française du cheval Arabe 
de Course), 
B  Paul Couderc, Président de la Fédération 
Anglo Course France, 
B  Gilles Lorenzi, Président de l’Association des 
Propriétaires de Chevaux de Courses au Galop 
du Sud-Ouest.

Ont eu lieu ensuite les interventions, toujours 
intéressantes et informatives, des représentants 
des agences de ventes en France, à savoir Marine 
Moussa (ARQANA) et Emmanuel Viaud (OSARUS) 
et la nouvelle agence Auctav représentée par 
Vincent Leroy.

ECSSO
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ASSELCO : SALON DES ÉTALONS DU LION D’ANGERS

Il nous faut aussi remercier nos partenaires 
institutionnels, la RÉGION PAYS DE LA LOIRE, la 
FÉDÉRATION DES ÉLEVEURS DU GALOP, l’Association 
AQPS… 
Sans tous ces soutiens financiers, rien ne serait pos-
sible !
Mais surtout, ne perdons pas de vue l’essentiel, la 
réussite du Salon des Étalons du Lion d’Angers, c’est 
avant tout aux étalonniers que nous la devons. Au 
fur et à mesure des années, les étalons de l’Ouest 
ont vu leurs rangs se renforcer par d’autres étalons 
venant de Normandie, du Sud-Ouest, du Centre et 
du Centre-Est. 

Concurrence dangereuse, ont pu craindre cer-
tains ? Il s’est vite avéré, au contraire, que cette 
diversité a profité à tous, le nombre d’étalons pré-
sentés a accru l’intérêt des éleveurs et renforcé les 
prises de contact. Dans toute dynamique de l’offre 
et de la demande, les absents ont toujours tort.

Grâce à la persévérance et au dynamisme de 
Cathy MARY, les étalonniers trotteurs sont plus nom-
breux chaque année à venir présenter leurs éta-
lons au salon, malgré la contrainte du calendrier, 
en plein meeting d’hiver à Vincennes. Petit à petit, 
un nouveau pont se crée entre les deux disciplines 
trot - galop, de nouveaux liens se développent, à la 
grande satisfaction de tous.

Enfin, nous sommes très heureux de pouvoir félici-
ter Nelly de la GUILLONNIERE, pièce-maitresse de 
l’organisation et de la réussite du salon, pour sa 
récente élection à la Présidence de l’Association 
AQPS nationale ! Nelly, qui reste Présidente des 
AQPS OUEST, vient de laisser les rênes du Haras de 
la ROUSSELIERE à son fils Jean, et va pouvoir consa-
crer une partie de son énergie et de son dévoue-
ment légendaires à sa nouvelle fonction présiden-
tielle ! Tous nos vœux de réussite l’accompagnent.

Pierric Rouxel,
Président de l’ASSELCO

Salon du Lion d’Angers 2025 - Ring de présentation des étalons ©Coll. Privée

Intervention de Maîtres Beucher fille et père ©Coll. Privée

Plus qu’une tradition, c’est devenu une évidence : 
la nouvelle année dans l’Ouest ne démarre plus à 
l’année civile, mais au Salon des Étalons du Lion 
d’Angers ! On y échange ses vœux et ses bons 
plans, on découvre les nouveaux étalons, on se 
remet dans l’œil ceux que l’on connait déjà, on se 
retrouve et on bavarde de stand en stand pour le 
plus grand plaisir de tous et toutes.
L’édition 2025 a tenu ses promesses, 68 étalons ont 
été présentés, dont 20 trotteurs, la foule était au 
rendez-vous tout au long de la journée, les retours 
des étalonniers et des exposants ont été très posi-
tifs, malgré les inquiétudes de la Filière et l’incerti-
tude croissante sur les perspectives d’avenir des 
éleveurs.
Les conférences de la veille, sponsorisées par nos 
fidèles partenaires, connaissent un succès croissant 
chaque année, en particulier sur les réseaux 
sociaux, grâce aux retransmissions de France-Sire 
et à la qualité des interventions.
 
Cette année, 4 thèmes étaient développés : 

 

B  La gestion des juments d’âge (Dr Véronica 
CADINGHER, clinique vétérinaire de Meslay)

B L’amidon dans l’alimentation (Dr Coralie 
CHAVEROT, nutritionniste)

B Problématique des myosites (Dr Angélique JUS)

B  Responsabilité des prises en pension (Maîtres 
BEUCHER père et fille)

L’organisation de ce salon d’étalons repose sur 
une formidable équipe de plus de 30 bénévoles, 
issus des rangs de l’ASSELCO, des AQPS OUEST et 
du SEPT, chacun retrousse ses manches pour le jour 
J, et bien en amont de l’évènement, cette preuve 
d’union et d’esprit de corps devrait être source 
d’inspiration pour bien des instances nationales …
Il convient de citer nos sponsors qui nous 
accompagnent dans la réalisation du salon, le 
laboratoire CERTIVET, les aliments DYNAVENA ainsi 
que REDMILLS, sans oublier ASAP Assurances. 
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Beaucoup de socio-professionnels connaissent 
le réseau d’épidémio-surveillance en pathologie 
équine (R.E.S.P.E) mais avouons-le pour beaucoup 
d’amateurs notre réseau reste mal connu. Pour-
tant, dans le monde entier du « sanitaire équin » 
le RESPE est une référence parce qu’aucun réseau 
de surveillance des maladies du cheval autre que 
le nôtre repose sur un réseau de 1200 vétérinaires 
bénévoles répartis sur tout le territoire national et 
l’outre-mer, et capable de gérer 60 différentes 
maladies du Cheval. Créé en 1999 par l’AVEF (As-
sociation Vétérinaire Équine Française) il fêtait ses 
25 ans l’an dernier et depuis 2008 sa gouvernance 
est totalement bipartite entre socio-professionnels 
et vétérinaires. 

Si votre cheval est malade, d’une maladie conta-
gieuse ou non, et si votre vétérinaire est membre du 
réseau (« vétérinaire sentinelle ») il pourra procéder 
à des prélèvements de diagnostic précis, les en-
voyer avec des informations confidentielles aux 
laboratoires sentinelles agréés qui à leur tour enver-
ront les résultats au RESPE.  Celui-ci analyse alors en 
temps réel tout ce qui se passe dans le pays et en-
voie des alertes à toute la filière. La clé du succès 
repose sur 2 axes essentiels : la fiabilité des analyses 
et le total anonymat. Ainsi tout détenteur ou pro-
priétaire inscrit au réseau reçoit quotidiennement 
des alertes par mail sur l’une des 60 maladies suivies 
par le réseau. Le RESPE analyse toutes ces data afin 

POURQUOI LE RESPE 4.0 EST-IL LE PILIER DU SANITAIRE 
DE LA FILIÈRE EQUINE ? 
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Par le Dr. Jean-Marc Betsch - Président du RESPE 
d’évaluer le risque département par département 
et déclencher le cas échéant des cellules de crise 
organisées avec l’ensemble des acteurs de la filière 
à la suite desquelles des recommandations sani-
taires sont édictées. Si vous suspectez une maladie 
chez vous ou ailleurs vous pouvez aussi déclarer 
vous-même une suspicion (analyse tout aussi confi-
dentielle) sur un second site dédié : VIGIRESP. Enfin 
le coût des analyses officielles est pris en charge à 
50% par le réseau. 

Au fond c’est assez simple : on limite d’autant 
mieux le risque sanitaire que l’on sait avec précision 
ce qui se passe, qui est touché et où les chevaux 
sont malades. Seul le RESPE connait la localisation 
précise et les caractéristiques des chevaux. En 
épidémiologie cette condition est bien sûr néces-
saire mais insuffisante à elle seule. La filière pur-
sang est aujourd’hui sans conteste la plus avancée 
en matière de sanitaire et de biosécurité car elle 
est beaucoup plus structurée, intégrée et interna-
tionale que d’autres mais il reste des marges de 
progression dans les autres sous-filières car la mé-
decine du cheval est toujours à mi-chemin entre 
celle d’un individu (animal de compagnie, de loisir, 
et/ou de grande valeur) et celle d’un effectif par-
fois digne d’un véritable cheptel. Le sanitaire d’un 
cheptel n’est pas la somme des sanitaires individu-
els : nous devons tous, détenteurs, propriétaires et 
vétérinaires nous muter en acteurs quotidiens d’un 
sanitaire collectif à l’image de la pratique des au-
tres espèces. 

La prévention d’une épidémie reste la clé et nous 
pourrions rêver ensemble d’un monde sans pres-
sion sociétale, économique ou simplement individ-
ualiste dans lequel aucun cheval avec symptômes 
ou simplement une hyperthermie (> 38,5°C) ne 
serait jamais déplacé : le bien-être du cheval lui-
même serait respecté et la diffusion des microbes 
contagieux serait limitée. La dernière épidémie de 
rhinopneumonie nous a rappelé combien une bio-
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La FEG, partenaire actif du RESPE 

L’implication de la Fédération des Éleveurs dans le 
développement du RESPE s’est manifestée dès la 
création de ce réseau, unique en son genre et 
maintenant envié et copié. Que ce soit en siégeant 
dans ses instances ou en soutenant financièrement 
ou humainement ses actions, la FEG est de longue 
date un partenaire engagé et investi du RESPE, la 
sécurité sanitaire restant un élément essentiel et 
nécessaire à la vie de nos élevages.
  
À l’heure où le RESPE commence une nouvelle ère 
et affiche de nouvelles ambitions avec l’arrivée 
à la Présidence du Docteur Jean-Marc Betsch, le 
Président Malivet tient à remercier pour leur travail 
celles et ceux qui jusque là ont œuvré en faveur de 
ce réseau, en particulier le Dr. Jean-Yves Gauchot, 
président du RESPE durant de nombreuses années. 
Il souhaite tous les succès au Président Betsch et 
à son équipe, les assurant qu’ils pourront compter 
sur le soutien et la détermination de la FEG. 

sécurité globale de toutes les pratiques d’élevage 
et activités équestres au sein de toutes les races 
de chevaux est l’affaire de tous pour limiter les 
pertes économiques liées aux soins, aux morts et 
à l’arrêt momentanée de l’activité. Ajoutons que 
dans notre monde parfait plus de 80% du million 
d’équidés serait vacciné contre les maladies virales 
infectieuses !

Une fois le risque sanitaire identifié les mesures de 
terrain sont indispensables à mettre en place et 
le travail d’équipe entre vétérinaire traitant et dé-
tenteur prend tout son sens. Les assises du sani-
taire mandatées en ce moment par le Ministère 
de l’Agriculture et de la Souveraineté Alimentaire 
seront un bon moyen pour fédérer tous les autres 
acteurs du sanitaire cheval vers une filière unie et 
efficiente car s’il y a bien un acteur qui profite de 
notre hétérogénéité de points de vue c’est le virus !

Le RESPE c’est aussi de la recherche et du 
développement grâce aux prélèvements des 
vétérinaires sentinelles. En effet la collaboration 
avec les laboratoires, de nombreuses institutions et 
laboratoires de recherche permettent de suivre les 
souches virales (rhinopneumonie forme nerveuse 
par exemple), identifier des toxines (myopathie 
atypique), mieux comprendre certaines (maladie 
de lyme) etc. Ce sont alors multiples thèses 
vétérinaires, universitaires, ou publications 
scientifiques qui sont menées en collaboration 
avec notre réseau et qui permettent ensuite des 
applications pratiques directes sur le terrain. Tout 
ce travail ainsi que celui de la formation continue 
des socio-professionnels et vétérinaires est sous 
la direction du conseil scientifique et technique 
du RESPE composée de 30 membres éminents 
professeurs, chercheurs, et tous bénévoles. 

Votre réaction est tout à fait normale : mission 
d’intérêt général et protection du PMU riment avec 
financement national. Eh bien non, le financement 
du réseau est aujourd’hui « délicat », jolie litote 
pour dire fragile, car il est largement sous dimen-
sionné pour répondre aux attentes légitimes mais 
croissantes de la filière tout autant qu’aux enjeux 
de demain. Sous l’impulsion de votre Président et 
grâce à un don significatif et précurseur de votre 
Fédération notre réseau va pouvoir embaucher 
un nouveau permanent en charge de l’analyse 
pointue des data qui remontent de tout le territoire. 
Il nous reste à embaucher ensuite deux postes sup-
plémentaires en 2025.

En réalité les enjeux de demain sont déjà là : 
résistance aux microbes (Rhodococcus equi) et aux 
parasites (petits strongles), mutations des germes 
(rotavirus par exemple) impact du réchauffement 
climatique sur la flore (plantes toxiques) et la faune, 
extension de maladies connues (exemple Fièvre 
West Nile) ou émergentes, etc. Dans le même temps 
les nouvelles technologies et l’intelligence artificielle 
nous aident à mieux faire face ; à titre d’exemple 

la mise au point d’une nouvelle application sur la 
détection des plantes toxiques pour le cheval sera 
un outil mis à disposition de la filière par le RESPE 
dans à peine quelques jours. Un autre exemple de 
l’aide technologique est l‘utilisation récente des 
outils de diagnostic de terrain comme la PCR au 
chevet du cheval. Ceci permet un grand progrès 
dans la rapidité du diagnostic mais nous devons 
rester vigilants et encadrer la fiabilité des données 
obtenues car, comme pour le covid, des résultats 
peuvent rester faussement négatifs ou faussement 
positifs selon la rigueur des manipulations. 
La généralisation des puces thermiques 
(« thermochip ») puis peut-être demain la lecture 
de température par méthode externe (muqueuse 
de l’œil par exemple) vont également nous aider à 
dépister en routine les chevaux semblant sains mais 
en incubation de maladie. Enfin dernier enjeu, et 
non des moindres, développer une coopération 
européenne car tout comme les chevaux les virus 
passent les frontières ; c’est dans ce sens que le 
RESPE pilote un projet européen coopératif avec 
11 pays et 31 institutions (« projet EQUISHARE-IT») et 
qu’il rencontre régulièrement ses partenaires au 
sein d’un groupe d’épidémiologie internationale. 

Soyons optimistes car comme vous l’avez compris 
les projets ne manquent pas et avec des « bras 
supplémentaires » nous avons les moyens de bien 
nous préparer aux crises sanitaires de demain. Pour 
cela nous devrons garder en tête non seulement 
l’importance des déclarations mais aussi la force 
du triptyque recherche-formation-communication. 
Ceci ne peut se faire sans votre vigilance 
quotidienne et sans vos prélèvements et pour cela 
nous savons que le RESPE, au service de la filière, 
peut compter sur vous car déclarer c’est protéger.
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RESPE : SURVEILLANCE DES PLANTES TOXIQUES AVEC TOXIPL@NT

IdentIfIer sImplement les plantes 
toxIques à partIr d’une photo

Consulter les InformatIons utIles 
pour évIter les IntoxICatIons

savoIr Comment agIr en Cas de 
suspICIon d’IntoxICatIon

aCCéder faCIlement aux données 
& aux InformatIons utIles

Découvrez ToxiPL@NT, l’appli du RESPE qui permet de limiter les risques 
d’intoxications végétales pour votre équidé !

Pl@ntToxi

www.toxiplant.net

FEG - Toxiplant.indd   1FEG - Toxiplant.indd   1 03/04/2025   12:5003/04/2025   12:50

Découvrez les nouveaux outils du RESPE pour 
limiter, surveiller et mieux comprendre les risques 
d’intoxication végétale pour les équidés !

Les intoxications végétales chez les équidés sont un 
sujet en pleine émergence, en lien avec l’évolution 
du climat, l’interdiction d’utilisation de certains her-
bicides, la modification des pratiques culturales et 
de détention des équidés...

Pour limiter ces phénomènes et permettre aux vé-
térinaires, ainsi qu’à toute personne en contact 
avec des équidés de disposer d’outils de gestion 
des risques, le RESPE lance deux nouveaux outils 
intégrant l’intelligence artificielle : ToxiPL@NT et la 
surveillance des plantes toxiques.

La surveillance des plantes toxiques du RESPE per-
met aux vétérinaires sentinelles de déclarer vos 
suspicions d’intoxication végétale.

La déclaration « plantes toxiques » est accessible 
aux vétérinaires sentinelles depuis leur espace de 
déclaration. Elle permet de renseigner différentes 
informations sur le cas, ainsi que d’ajouter des photos 
du végétal incriminé pour une aide à l’identification 
s’appuyant sur l’intelligence artificielle. 

N’hésitez pas à demander à votre vétérinaire de 
déclarer tout cas suspect d’intoxication végétale !

Avec ToxiPL@NT, l’appli du RESPE, toute personne en 
contact avec des équidés pourra limiter les risques 
d’intoxication végétale !

ToxiPL@NT permet aussi d’accéder facilement aux 
infos et ressources utiles, également disponibles sur 
le site du RESPE : 
www.respe.net/maladie-equine/plantes-toxiques/liste/

Des questions ? : contact@respe.net – 02.31.57.24.88

ToxiPL@NT simplifie la reconnaissance des 
plantes toxiques  pour les chevaux : à par-
tir d’une photo, l’appli va mobiliser l’intelli-
gence artificielle pour identifier la plante la 
plus probable et indiquer si elle est toxique.  
Si c’est le cas, vous avez à disposition des infor-
mations sur les signes cliniques et les mesures de 
prévention, afin de savoir comment agir en cas de 
suspicion d’intoxication.
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LE DR HAMELINE VIREVIALLE, NOUVELLE PRÉSIDENTE DE L’AVEF

EBN CHEZ VOUS, TOUS LES SOIRS !

LES 17 ET 18 MAI, DU GRAND SPORT ET DE LA FÊTE À AUTEUIL ! 
AVEC 7 HARAS ET LEURS PARTENAIRES, DONT LA FEG

C’est à l’occasion du premier Conseil 
d’Administration de l’année 2025 que l’Association 
Vétérinaire Équine Française (AVEF) a élu, pour  
3 ans, le Dr Hameline Virevialle à la Présidence. 
Elle succède au Dr Charles-François Louf qui lui 
passe le relais après 9 années à la tête de l’AVEF.  
Elle est épaulée dans cette mission par 4 vice-
présidents, les Docteurs Betsch, Boureau, Louf 
et Mangold, et un bureau élargi et engagé 
(composition sur www.avef.fr).  Pour mémoire, 
l’AVEF regroupe des vétérinaires, seniors ou 
juniors, qui se consacrent en totalité ou en 
partie à la médecine et/ou chirurgie équine.  
Elle propose des conférences, des formations, et 
ses commissions réfléchissent et interviennent sur 
des problématiques professionnelles.

Le Docteur Virevialle, qui 
est entrée à l’AVEF en 2019, 
entend poursuivre le travail 
engagé par le Dr Louf.  
 
La Fédération des Éleveurs 
félicite le Docteur Virevialle 
pour son élection et ne doute 
pas d’une collaboration 
fructueuse avec elle et son équipe. Elle remercie 
le Dr Louf pour son action, son écoute, et salue son 
implication au service de la filière équine.

Nouvel avantage 2025 pour les adhérents à jour de 
cotisation à la Fédération des Éleveurs !

Grâce à un accord passé avec ce support numéri-
que international, vous pouvez désormais, si vous 
le souhaitez, recevoir gracieusement EBN tous les 
soirs dans votre boîte email. 

Pour cela, il suffit de contacter le bureau de la FEG 
au 01 47 61 06 09 ou à adherent@fegalop.com pour 
en faire la demande, et votre abonnement sera 
rapidement activé.

Pour mémoire, EBN est un quotidien en langue an-
glaise consacré aux courses, à l’élevage et aux 

ventes du monde entier. Il est envoyé par email 
aux abonnés répartis dans 29 pays et des versions 
imprimées sont disponibles aux principales ventes 
européennes et nord-américaines.   
EBN était partenaire de la Route des Etalons 2025.

La FEG est heureuse de vous faire bénéficier de 
cette nouvelle collaboration.

Ce sera le week-end du Grand Steeple-Chase 
de Paris, événement majeur de la saison sur les 
obstacles. Deux journées de grandes courses, de 
sport, de convivialité et de fête pour célébrer les 
champions, les courses et l’élevage.

Car si France Galop met en lumière l’événement, 
ce sera grâce au partenariat conclu avec 7 haras 
français qui figurent parmi les plus grandes struc-

tures de l’étalonnage d’obstacle : Cercy, Etreham, 
le Hoguenet, le Lion, la Hêtraie, le Mesnil et Mon-
taigu deviennent ensemble sponsors du « Défi des 
Haras-Grand Steeple-Chase de Paris ». Les événe-
ments réceptifs et festifs se succèderont durant le 
week-end, et le samedi après les courses une soirée 
où bonne humeur et partage seront de mise sera 
organisée avec le soutien de partenaires, dont la 
Fédération des Éleveurs du Galop !

©Coll. Privée
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PORTRAIT D’ÉLEVEUR, SIMON URIZZI
Il est jeune, a déjà une solide formation, est membre du Comité de la Fédération des 
Éleveurs et a plongé dans le grand bain en créant sa propre structure. Qui est Simon Urizzi ?  

À quel moment avez-vous réalisé que vous souhai-
tiez travailler avec des chevaux de course ?
Je voulais être maréchal-ferrant, pas éleveur. Ele-
ver des chevaux ne m’avait pas traversé l’esprit, je 
suis issu d’une famille d’éleveurs de bovins éloignés 
des chevaux ! A 15 ans j’ai fait un stage dans le 
cadre de mes études et dans un souci de facilité 
j’ai choisi un élevage de chevaux de courses car 
c’était proche de chez moi. Et là la magie a opéré, 
immédiatement. La maréchalerie était devenue 
secondaire, je serai éleveur !

Quel a été votre 1er emploi en lien avec les chevaux ? 
Mon premier CDI est au Haras des Faunes, chez 
Alain Chopard. J’ai suivi un parcours assez clas-
sique, des études agricoles, BEP d’abord, puis Bac 
et BTS en production animale ensuite. Des stages 
à différentes étapes dont un à Kildaragh Stud en 
Irlande, et mon arrivée chez Alain Chopard il y a 
13 ans déjà et où je suis resté 12 ans, jusqu’à mon 
installation. 

Vous avez récemment créé votre propre structure, 
qu’est-ce qui vous a poussé à franchir le pas ? 
J’ai toujours souhaité m’installer, je pense que c’est 
dans mon ADN ! Mais il était important de faire cela 
de façon très réfléchie, en prenant le temps de se 
préparer, acquérir de l’expérience, de la maturité, 
nouer des contacts, trouver le bon endroit. Quand 
tout est réuni et qu’on se sent vraiment prêt à assu-
mer des responsabilités sans se cacher derrière un 
patron, alors on saute le pas.

Vous travaillez avec votre compagne, était-il 
essentiel de concrétiser ce projet à deux ? 
Il n’aurait pas été envisageable de le faire seul ! 
Notre époque est compliquée, il faut être deux 
pour se soutenir. Sarah (Brel) et moi nous sommes 
rencontrés au lycée, retrouvés au Haras des Faunes 
où notre histoire commune, personnelle et profes-
sionnelle a vraiment démarré. On se connait donc 
bien et au-delà de l’aspect affectif on sait travailler 
ensemble et être complémentaires.

Pourquoi avoir choisi cette région en particulier 
pour vous installer ? 
Je suis originaire de Dordogne. J’ai découvert 
ce coin du sud-ouest en travaillant avec Alain 
Chopard. Les terres sont bonnes et accessibles à 
l’achat, nous sommes très bien situés, à 20 minutes 
de Bordeaux, 2 heures de Pau et sur l’axe Atlantique 
qui facilite l’accès à l’ouest et à la Normandie.

Quelle est votre plus grande réussite en tant qu’éleveur ? 
SANDS OF MALI bien entendu ! Il est arrivé très tôt 
dans ma carrière d’éleveur. J’ai acquis mes pre-
mières poulinières en 2012 lorsque j’étais au Haras 
des Faunes, dont la mère de SANDS OF MALI. Et il 
a gagné son 1er Groupe 1 en 2017 ! C’est donc 
allé très vite. C’est une chance et une satisfaction 
énorme mais la contrepartie est que quand cela 
arrive aussi vite on a du mal à redescendre sur terre 
et l’atterrissage peut être un peu difficile. Il faut sa-
voir prendre du recul.

Quels sont les enseignements que vous tirez de 
vos expériences passées et qui vous sont utiles au-
jourd’hui dans la gestion de votre structure ? 
Rien n’est acquis avec les chevaux. Il faut rester 
humbles. Au départ, lors de mes premiers stages, 
je ne savais rien faire. Et j’ai observé, écouté, ap-
pliqué, il faut savoir dupliquer ce qui est bien chez 
les uns, adapter ce qui marche chez les autres. Il 
faut puiser des connaissances et de l’expérience 
partout, chaque fois que cela est possible. Et par-
fois faire le grand écart, s’intéresser à la génétique 
mais aussi savoir poser des clôtures ! 

Quel conseil donneriez-vous à un jeune qui envi-
sage de créer sa propre structure ? 
Ne pas le faire trop tôt. Avoir dépassé 30 ans me 
semble important, cela laisse le temps de se forger 
une expérience et avoir la maturité suffisante.

Quelles sont la première et la dernière chose que 
vous faites en arrivant et en partant du haras ? 
On habite sur place. Le matin je fais le tour des che-
vaux, vérifie que tout le monde va bien et mange 
bien. Et le soir idem, en m’assurant que tout ira bien 

Simon Urizzi  ©Coll. Privée
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pour la nuit et en cette période on a une attention 
particulière pour les poulinières.

Vous êtes membre du Comité de la Fédération des 
Éleveurs, pourquoi était-il important de vous engager ? 
Je suis membre du Bureau de l’ECSSO où les jeunes 
manquent, et du Comité de la FEG. Cela permet 
de s’informer, d’apporter un point de vue, de dé-
fendre l’élevage. On ne peut pas râler contre le 
système et ne rien faire pour l’aider à aller mieux. 

Comment voyez-vous l’élevage de demain ? 
Ce métier est un véritable ascenseur émotionnel. 
Pour ma part j’avance, Sarah aussi, on construit 
notre vie professionnelle et familiale. Je suis d’un 
naturel optimiste. Il faut y croire sinon à quoi bon 
se lancer ? 

Le Haras de la Commanderie
33500 Arveyres
Tel : 06 77 38 32 99
Email : simon_urizzi@hotmail.fr 

B 35 hectares à ce jour (20 hectares en 2024) 
mais une augmentation significative de la sur-
face est prévue fin 2025
B Propriétaire de 11 poulinières 
B Pensions, poulinages, consignment, chevaux 
aux repos…
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Tél. : +33 (0)2 99 42 84 00

SANTÉ
BIEN-ÊTRE

PERFORMANCE

À vous de choisir. Vous êtes plutôt….

Musique : The Beatles (Let it Be), The Eagles (Hotel 
California), Cold Play (Viva la Vida), ou Georges 
Brassens (Les Copains d’abord) ?
Coldplay et Viva la Vida sans hésiter. Mais pour moi 
le maître est Jacques Brel !

Films : Le Discours d’un Roi, Les Petits Mouchoirs, 
Coup de Foudre à Notting Hill, ou Avatar ?
Le Discours d’un Roi. La seule chose que je regarde 
à la télé ce sont les émissions historiques et les do-
cumentaires.

Cuisine : Boeuf Bourguignon, Hamburger, Risotto, 
ou Salade niçoise ? 
Le Bœuf Bourguignon est ma spécialité ! J’aime 
bien cuisiner, c’est venu avec la naissance de 
notre fils. 

Lieux : les Champs Elysées, le Kilimanjaro, Spelonca-
to (village de Haute Corse), ou Picadilly Circus ? 
On aime les lieux loin de tout, avec le moins de 
monde possible, et de préférence hors vacances 
scolaires. Donc dans vos propositions je choisis la 
Corse.



PORTRAIT D’ÉLEVEUR, PIERRE-HUGUES HENRY

À quel moment avez-vous réalisé que 
vous souhaitiez travailler avec des che-
vaux de course ? 
Aussi loin que je me souvienne, j’ai tou-
jours voulu faire ce métier. J’ai grandi 
dans le haras familial aussi pour moi 
devenir éleveur de chevaux était une 
évidence, par passion bien-sûr mais 
aussi car, inconsciemment peut-être, je 
m’inscris naturellement dans une forme 
de continuité.

Quel a été votre premier emploi en lien 
avec les chevaux ? 
La toute première fois, je devais être 
en 4ème et j’ai travaillé pendant les 
vacances scolaires comme cavalier 
d’entraînement chez Henri-Alex Pantall. 
J’ai répété cela une bonne partie de mon adoles-
cence, j’étais plus petit et plus léger que mainte-
nant ! À la fin du lycée agricole j’ai obtenu mon 
Bac Pro, puis un BTS et suis parti quelques mois tra-
vailler chez l’Aga Khan. Ensuite j’ai pris la direction 
de l’Australie où j’ai rencontré Janine, et suis resté 
5 ans à Arrowfield Stud. À mon retour j’ai rejoint Al-
ban Chevalier du Fau qui mettait en place la colla-
boration avec la Marquise de Moratalla. J’ai passé 
11 ans avec lui, à gérer l’élevage et à développer 
la partie vente de The Channel Consignment, mon 
épouse était de l’aventure également.

Vous avez récemment créé votre propre structure, 
qu’est-ce qui vous a poussé à franchir le pas ? 
Janine et moi avons senti que c’était le bon 
moment. Cette idée a toujours été dans un coin 
de notre tête mais il fallait que nous nous sentions 
prêts et soutenus dans ce projet. On devait aussi 
trouver le lieu qui nous permettrait de concrétiser 
cette envie, et nous avons eu un vrai coup de 
cœur pour cet endroit où nous sommes. Il fallait 
également avoir l’âge et le profil rassurant pour les 
banques. Quand toutes les planètes sont alignées, 
on se lance !

Vous travaillez avec votre compagne, était-il 
essentiel de concrétiser ce projet à deux ? 
Oui, je ne l’ai jamais imaginé autrement ! Janine 
est essentielle dans cette aventure. C’est un projet 
familial, en plus de professionnel. Nous mettons 
en place une organisation qui nous permettra de 
mener une vie de famille équilibrée nécessaire 
à l’épanouissement personnel et professionnel, 
qui sont liés. Sur ce 2ème aspect il y a une vraie 
complémentarité entre nous et chacun trouve sa 
place. Janine, en Australie, a travaillé dans une 
clinique vétérinaire, elle a acquis des compétences 
qui nous sont utiles aujourd’hui.

Pourquoi avoir choisi cette région en particulier 
pour vous installer ? 
La Mayenne est un terroir reconnu pour l’élevage. 
La proximité avec une clinique vétérinaire équine 
réputée est un avantage. L’Ouest est dynamique, 
et nous sommes proches de la Normandie. La situa-
tion est donc idéale pour nous. Je suis angevin de 
naissance et notre cercle familial et amical n’est 
pas loin. Cela répond bien à nos souhaits et objectifs.

Quelle est votre plus grande réussite en tant qu’éle-
veur ? 
J’ai fait partie des co-éleveurs de JADOOMI et de 
WALIYAK notamment. Ceci grâce à la Marquise 
de Moratalla. Nous étions parmi les co-naisseurs 
de quelques produits de son élevage. C’était une 
belle démarche pour encourager de jeunes gens, 
on se sent plus investis. Je suis aussi un des co-pro-
priétaires de SIX FIGURES que nous avons acheté 
foal, avec Janine, en Irlande en vue d’un pinhoo-
king. La joie des courses et de l’élevage partagée 
entre amis et en famille !

Quels sont les enseignements que vous tirez de 
vos expériences passées et qui vous sont utiles au-
jourd’hui dans la gestion de votre structure ? 
Beaucoup de choses bien-sûr et j’insisterai sur l’im-
portance de la communication à notre époque, et 
ce pour l’ensemble de la filière. Il est primordial de 
communiquer avec les clients, avec les différents 
intervenants. C’est une question de transparence 
et cela fluidifie les échanges et évite les oublis.

Quel conseil donneriez-vous à un jeune qui envi-
sage de créer sa propre structure ? 
De bien réfléchir à son projet, de définir ses objec-
tifs, identifier ses attentes. Il y a toujours une part 
d’inconnu bien entendu, mais il faut évaluer le plus 
justement possible les risques et se lancer quand on 
se sent tout à fait prêt.

Après une belle expérience en France et à l’international, Pierre-Hugues Henry, jeune membre du Comité 
de la FEG, a lui aussi décidé de sauter le pas et lancer sa structure en Mayenne. Rencontre : 

Pierre-Hugues Henry et Janine Gandy après la victoire de JADOOMI 
dans le Prix du Pays d’Auge, Listed à Clairefontaine en 2022 ©APRH
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Quelles sont est la première et la dernière chose 
que vous faites en arrivant et en partant du haras ? 
Nourrir en arrivant le matin et en partant le soir, 
et en cette période de poulinages vérifier les ma-
melles des juments pour voir si quelque chose se 
prépare pour la nuit ! Nous vivons sur place, cela 
facilite beaucoup de choses.

Vous êtes membre du comité de la Fédération des 
Éleveurs, pourquoi était-il important de vous engager ? 
J’ai aussi un mandat régional en étant au bu-
reau de l’ASSELCO. Cela me permet de prendre 
conscience de certains enjeux, et de voir les gens 
hors du contexte du travail. Et c’est une façon 
d’apporter une pierre à l’édifice en représentant 
une nouvelle génération.

Comment voyez-vous l’élevage de demain ? 
Je suis quelqu’un de positif et crois en notre filière 
et ses belles valeurs. Évidemment il va falloir trouver 
des réponses aux questions actuelles, baisse des 
enjeux, bien-être équin… A nous de donner une 
belle image de notre filière.

Windermere Stud
Chimier - 53200 Chemazé
Tel : 06 23 02 06 24 
Email : office@windemerestud.com 

B 30 hectares à ce jour et espère pouvoir 
agrandir à terme
B Propriétaire de 5 poulinières en association 
uniquement
B Pensions, poulinages, consignment, chevaux 
aux repos…

À vous de choisir. Vous êtes plutôt….

Musique : The Beatles (Let it Be), The Eagles (Hotel 
California), Cold Play (Viva la Vida), ou Georges 
Brassens (Les Copains d’abord) ?
Coldplay et Viva la Vida un peu par défaut. Je suis 
plus AC/DC dans l’âme !

Films : Le Discours d’un Roi, Les Petits Mouchoirs, 
Coup de Foudre à Notting Hill, ou Avatar ?
Les Petits Mouchoirs. J’ai bien aimé ce film, assez 
réussi.

Plats : Boeuf Bourguignon, Hamburger, Risotto, ou 
Salade niçoise. 
Le Bœuf Bourguignon bien-sûr ! Je cuisine très peu… 
à mon niveau la cuisine c’est de la survie...

Lieux : les Champs Elysées, le Kilimanjaro, Spe-
loncato (village de Haute Corse), ou Picadilly Cir-
cus ? 
La Corse, mais plutôt Corse du Sud. Je choisirais 
Sartene ou Propriano.



EQUIRENCONTRES 2025

Equirencontres 2024 ©Coll. Privée

FRANCE GALOP : INFORMATION SUR LES DÉCLARATIONS 
DE NAISSANCE DES POULAINS NÉS À L’ÉTRANGER

MYARQANA+, LA PLATEFORME DÉDIÉE AUX VENDEURS

Vous connaissiez MyArqana, vous avez découvert 
MyArqana+ à l’occasion des inscriptions aux ven-
tes de stores et de yearlings 2025 ! Et c’est à travers 
cette nouvelle plateforme dédiée aux vendeurs, 
consigners et propriétaires que s’effectuent désor-
mais toutes les inscriptions aux ventes Arqana.

Cet outil, très complet, simplifie et centralise le par-
cours administratif, de l’inscription au passage sur 
le ring.

Nous attirons votre attention sur une modification 
faite à l’article 86 du Code des Courses au Galop 
de France Galop concernant les déclarations 
de naissance de vos poulains nés à l’étranger, à 
retrouver ci-dessous : 

Cette modification implique que les poulains et 
pouliches nés à l’étranger ayant vocation ensuite 
à faire l’objet d’une demande d’assimilation 
aux chevaux nés et élevés en France au sens 
de l’article 86 du Code des Courses au Galop, 
fassent l’objet d’une déclaration de leur naissance 
impérativement auprès de France Galop dans les 
30 jours suivant le jour de leur naissance.

Elle a été publiée dans le Bulletin Officiel de 
France Galop du 11 mars (disponible sur le site de 
France Galop). La partie II.B. de l’article 86 stipule 
désormais, à propos de ces poulains :

“Ceux qui sont nés pendant la sortie temporaire 
de la poulinière pour être présentée à un étalon 

fonctionnant à l’étranger, le départ de la poulinière 
ne pouvant toutefois pas avoir lieu avant le 15 
décembre de l’année précédant la naissance 
du poulain concerné et dont la naissance aura 
impérativement été déclarée à France Galop dans 
les 30 jours suivant celle-ci...”.

Attention, cette modification est applicable aux 
poulains nés après le 31 mars 2025. 

Vous devrez envoyer au service Livrets de France 
Galop :

B Une attestation sur l’honneur de déclaration 
de naissance 

B Une copie du signalement du poulain effectué 
à l’étranger.

La démarche est indispensable pour que le cheval 
soit assimilé né et élevé en France et soit éligible 
aux primes à l’éleveur et propriétaire.

 Il permet: 
B d’inscrire ses chevaux aux ventes
B de relire et corriger les pedigrees
B de déposer les documents sanitaires
B de déposer les photos et videos de 
conformation 
B de l’enregistrement des inscriptions
B d’accéder aux documents utiles aux ventes
B de signer les mandats de vente

Si vous avez des difficultés à vous familiariser avec 
ce nouvel outil, l’équipe d’Arqana se tient à votre 
disposition.

Pour la 12ème année consécutive, Boehringer 
Ingelheim organise les Equirencontres « Spécial 
Galopeurs » sur le prestigieux site d’Arqana à 
Deauville, à l’occasion des ventes de yearlings 
prévues en octobre 2025. 

Cet événement, réalisé en partenariat avec la 
Fédération des Éleveurs du Galop, aborde des 
thématiques clés liées à la santé de vos chevaux.
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SON ALTESSE LE PRINCE AGA KHAN,  
NOS COURSES ET NOTRE ÉLEVAGE LUI DOIVENT TELLEMENT ! 

Son Altesse le Prince Aga Khan ©Scoopdyga

Pendant plus de six décennies, Son Altesse le Prince 
Aga Khan a développé, façonné et fait perdurer un 
élevage et une écurie de courses au rayonnement 
international unique.
Son esprit visionnaire, sa passion jamais démentie 
pour le cheval, sa fidélité aux plus hautes valeurs 
ont définitivement marqué l’histoire de l’élevage et 
des courses en France et dans le monde entier.
En témoignent les innombrables champions nés 
dans ses haras, qui ont fait briller ses célèbres couleurs 
sur les plus belles pistes. Ils constituent aujourd’hui 
un patrimoine génétique incomparable, dont il a 
été l’instigateur inspiré.
Son intelligence acérée, son immense culture 
hippique l’ont poussé à investir dans des achats 
d’élevages entiers, afin d’élargir et diversifier 
le capital génétique légué par ses glorieux 
ascendants, les sangs Boussac, Dupré, Lagardère 
étant venus à point nommé renforcer la magnifique 
réussite de l’Écurie du Prince Aga Khan.
La création d’Arqana, qui a propulsé nos ventes 
au plus haut rang européen, la rénovation de 
l’hippodrome de Chantilly et du Château sont 

d’autres preuves de son attachement à la France, 
ainsi que le maintien sur le sol normand des étalons 
phares SIYOUNI et ZARAK.
Pour tout cela, Monseigneur, un immense et 
respectueux Merci de la part de tous les éleveurs 
français !
À sa famille, à ses amis, aux équipes des Aga 
Khan Studs, la Fédération des Éleveurs du Galop 
renouvelle ses plus sincères condoléances. 

©CDL

HOMMAGE
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SUIVEZ LES WEBCONFÉRENCES DE L’IFCE
Pour tout comprendre en 30 minutes avec un expert

Depuis de nombreuses années déjà, la Fédération 
des Eleveurs permet à ses adhérents de bénéficier 
d’une assurance Responsabilité Civile Propriétaire.

Qui est assuré ?*
Le contrat définit l’assuré ainsi : 

« On entend par assuré le propriétaire, son 
conjoint ou concubin et d’une façon générale 
l’ensemble des ayants droits du propriétaire, et ses 
éventuels associés, les titulaires d’un permis 
d’entrainer, soit toute personne physique ou 
morale autorisée sous cette dénomination 
spécifique, telles que définies à l’article 11 du code 
des courses au galop (France Galop) et ayant 
adhérés à la Fédération des Eleveurs du galop. On 
entend par adhérent actif, l’assuré, selon 
la définition précédente ayant eu au moins 
un partant dans l’année et étant à jour 
de ses cotisations auprès de la Fédération Des 
Eleveurs du galop. Il est précisé que les assurés 
sont tiers entre eux sauf pour les dommages 
causés au conjoint, concubin ou tout autre 
ayant droit de l’assuré responsable du sinistre. »  

RESPONSABILITÉ CIVILE PROPRIÉTAIRE DE CHEVAUX DE COURSE

Activités de l’assuré* :
« Participations des assurés à des courses 
hippiques organisées notamment par France 
Galop ou toute autre instance similaire ». 

Conditions d’exercice des garanties*: 

« Les garanties s’exercent uniquement pendant la 
course, à partir du moment où le cheval et le 
jockey pénètrent sur la piste et jusqu’à leur sortie 
de piste, une fois la compétition assurée. Il est 
entendu que la remise des prix / le retour aux 
balances fait partie intégrante de la compétition. 
Il est dument rappelé que les garanties s’exercent 
soit en l’absence de garantie de l’assuré, soit en 
complément des garanties acquises par ailleurs, le 
présent contrat intervenant alors comme 
deuxième ligne, le contrat de première ligne 
représentant une franchise absolue ».

Les webconférences de l’IFCE sont des conférences 
exclusivement en ligne accessibles depuis un 
ordinateur, une tablette ou un téléphone mobile. 
Approfondissez vos connaissances en 30 minutes 
sur un sujet donné en suivant l’intervention d’un 
spécialiste puis posez-lui vos questions en direct. Les 
webconférences ayant déjà eu lieu sont ensuite 
accessibles en vidéo sur le site internet de l’IFCE.

Au programme des prochaines semaines

En tant qu’éleveur, plusieurs sujets sont susceptibles 
de vous intéresser dans les semaines à venir, dé-
couvrez ci-dessous le programme de certaines des 
prochaines conférences :

Comment distribuer son fourrage ? - Mardi 29 avril 
2025 à 11h30 par Pauline Doligez & Laura Haeffner 

Le fourrage doit représenter la majeure partie de 
la ration alimentaire des équidés, afin de satisfaire 
leur comportement naturel d’ingestion (60 % du 
budget temps). Cette webconférence présente 
l’impact des nombreux dispositif d’affouragement 
disponibles sur le marché : râteliers, slowfeeders, 
distributeurs automatiques de fourrage…

Comment désinfecter mon écurie en pratique ? - 
Mardi 6 mai 2025 à 11h30 par Anne Couroucé 

De nombreuses maladies infectieuses et conta-
gieuses peuvent toucher les chevaux. Une des clés 
de la gestion de l’environnement est le nettoyage et 
la désinfection des locaux : comment faire en pra-
tique ? Avec quel matériel ? Quels types de produits ? 
 
D’autres thématiques seront également abordées 
durant cette période. 
Vous souhaitez rester informé du programme des 
webconférences ? Inscrivez-vous à une webcon-
férence ou à la newsletter dédiée. 

Pour en savoir plus et vous inscrire rendez-vous sur : 
www.ifce.fr/ifce/connaissances/webconferences

*dispositions sous réserve de modifications. Informations auprès 
de info@fegalop.com
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Online ou en salle, trouvez votre idéal
Online, onsite, find the one

Inscriptions en ligne
A U C T A V. C O M

I  OBSTACLE 
Vincent Le Roy 
+33 6 62 25 07 28•vlr@auctav.com

I  PLAT 
Enrico Simone Faccarello 
+33 6 01 82 67 51•ef@auctav.com

PROCHAINES Ventes 

UNE AGENCEà votre service'

VENTE DE YEARLINGS DE PLAT

VENTE OBSTACLE

WINTER BREEDING SALE

13 SEPTEMBRE

19 SEPTEMBRE

12 DÉCEMBRE

  A  tout  moment  !
   VENTE FLASH
   Organisez une vente 
 au pic d’attractivité d’un lot

'

VOYAGES AU ROYAUME UNI : 
NOUVELLES FORMALITÉS

Depuis le 2 avril 2025, les voyageurs français désireux 
de se rendre au Royaume Uni doivent être munis 
d’une Autorisation de Voyage Électronique égale-
ment appelée ETA (Electronic Travel Authorisation). 
Cette autorisation est également nécessaire pour 
ceux qui devront « transiter par un aéroport britan-
nique, même s’ils ne passent pas les postes fron-
tières et qu’ils ne quittent pas la zone internationale 
de l’aéroport*».
 
L’ETA est valable 2 ans (ou jusqu’à l’expiration du 
passeport du titulaire si elle intervient avant), pour 
des séjours de courte durée (de moins de 6 mois).
Les demandes peuvent être faites sur l’application 
UK ETA ou en ligne, sur le site officiel du Gouverne-
ment britannique :
https://www.gov.uk/guidance/apply-for-an-electronic-
travel-authorisation-eta

Le délai de traitement est d’environ 3 jours travaillés 
et le prix est de £16.

*(source :  https://www.info.gouv.fr/actualite/eta-tout-savoir-sur-la 
nouvelle-autorisation-electronique-de-voyage-au-royaume-uni )

COTISATION 2025 À LA FEG
Vérifiez que vous êtes à jour de cotisation annuelle 
(part fixe) pour l’année 2025 à la Fédération des 
Éleveurs du Galop. 
Si ce n’est pas le cas, n’hésitez pas à nous contacter, 
nous vous donnerons la procédure à suivre. 
Merci par avance.

Contactez-nous :
B par email à l’adresse adherent@fegalop.com 
B par téléphone au 01 47 61 06 09 
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PORTRAIT DE VAINQUEURS, ANDRÉ-JEAN ET MARIN BELLOIR
Éleveurs de chevaux de course depuis moins de 20 ans, la famille Belloir fait pousser les champions dans 
la Baie du Mont Saint-Michel. De l’exploitation agricole en 1989 à la victoire de Jango Baie à Cheltenham 
en 2025, ils nous racontent une histoire de famille : 

Depuis quand êtes-vous installé au Haras de la Baie ?
André-Jean Belloir : Je me suis installé sur une 
exploitation agricole en 1989. En 1992, j’ai 
développé un élevage de chevaux de selle, étant 
moi-même cavalier de concours. L’élevage de 
chevaux de sport était difficilement rentable et 
nous ne sommes pas des rêveurs, il fallait payer nos 
salariés et assurer la pérennité du haras. En 2008, 
nous avons basculé vers l’élevage de chevaux 
de course. En parallèle, j’élevais pour un ami de 
notre commune, Serge Lefranc, qui collaborait 
avec Yannick Fertillet. Un jour, Yannick Fertillet m’a 
proposé de prendre plusieurs poulinières, dans 
l’idée d’un partenariat. C’est ainsi que l’aventure 
a commencé ! Et aujourd’hui nous avons une 
quinzaine de poulinières en 
propriété et enregistrons 
environ 25 poulinages par an.

Quelle est la principale carac-
téristique de votre haras ?
André-Jean Belloir : Nous 
avons conçu le haras avec 
une approche agricole et 
une attention constante à la 
maîtrise des coûts. L’exploi-
tation est assez grande pour 
nous permettre de produire 
notre propre alimentation, 
paille, foin, orge et avoine. 
Nous sommes peu nombreux 
par rapport à l’activité et 
cherchons toujours à trouver 
des solutions économique-
ment viables.
Nous avons aussi toujours 
recherché des étalons ou-
bliés mais améliorateurs, pour limiter les coûts de 
production tout en maintenant la qualité. Face à 
l’augmentation des coûts de saillie nous restons 
vigilants. Les premières années, nous avons beau-
coup travaillé avec CRILLON, puis TIGER GROOM 
et plus récemment MARTINBOROUGH. Aujourd’hui, 
nous avons comme étalons CARLTON DU BERLAIS 
et SOMMERABEND. 
En plus de cela, nous avons toujours eu un ou deux 
étalons trotteurs. Cela remonte aux années 1990, 
lorsque nous avons ouvert un centre d’insémina-
tion artificielle pour chevaux de selle. Des entraî-
neurs locaux, tels que Jules Lepennetier et François 
Louiche, cherchaient un lieu pour exploiter leurs 
étalons trotteurs. 

Pouvez-vous nous en dire plus sur HERMÈS BAIE et 
JANGO BAIE, leurs parcours et leurs succès ?
André-Jean Belloir : Le succès dépend en partie 
de la chance. Pour réussir, il faut que la santé du 

cheval, les bonnes rencontres et une concurrence 
favorable se conjuguent au même moment. Il faut 
que toutes les planètes s’alignent !
Tout a commencé avec CRILLON, un étalon sous-
estimé dont la production a longtemps été margi-
nale. Il saillissait entre 10 à 20 juments par an, et il 
fallait pratiquement que je donne une saillie pour 
en vendre une autre ! Pourtant, il s’est révélé être 
un excellent améliorateur, HERMÈS en est le par-
fait exemple. Son succès tient également à sa ren-
contre avec la famille Papot, aujourd’hui des amis. 
Ils lui ont offert un environnement optimal à l’entraî-
nement et lui ont donné toutes les chances pour 
réussir. 
Quant à JANGO BAIE, c’est une histoire similaire. Il 

est né avec des problèmes 
d’aplombs mais finalement 
tout s’est rétabli, et à 3 mois il 
était magnifique. Par la suite, 
des courtiers qui passent 
souvent dans la région ont 
flashé sur lui. Ce sont les pro-
priétaires et l’entraîneur qui 
ont su le mener au plus haut 
niveau. Je pense qu’il est 
important de rester humble 
concernant notre contribu-
tion à ces réussites.

Vous étiez présent à Chelten-
ham lors de la victoire de 
JANGO BAIE, comment 
l’avez-vous vécue ? 
André-Jean Belloir : Oui, 
c’était notre première fois 
à Cheltenham, une expé-
rience hors du commun !

L’engouement du public anglais et irlandais est im-
pressionnant : 50 000 à 60 000 spectateurs chaque 
jour, en semaine, avec des billets à environ 120 eu-
ros l’entrée. C’est inimaginable en France !
Avoir un partant nous a convaincus de faire le 
déplacement. Le voir s’imposer dans les 30 derniers 
mètres, c’est encore une autre émotion ! 
En revanche, ce qui est frustrant en Angleterre, 
c’est que l’éleveur n’est pas du tout considéré. 
Nous ne demandions pas à recevoir un trophée, 
mais au moins pouvoir aller voir le cheval, lui donner 
une caresse ou même faire une photo à ses côtés 
après la course. Nous n’avons même pas eu cette 
possibilité. Nous avons fait le voyage en famille, ce 
qui est assez rare, surtout au mois de mars puisque 
la saison de monte a déjà commencé. Nous avons 
fait l’aller-retour à la hâte mais l’essentiel, c’est que 
nous avons partagé ce moment tous les quatre: 
mon épouse, mon fils Marin et sa compagne, et 
moi. Nous étions aussi accompagnés de notre ami 

André-Jean et Marin Belloir célèbrent la victoire de Jango Baie lors du 

Arkle Challenge Trophy Novices’ Chase Gr.1 ©Coll. Privée
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PORTRAIT DE VAINQUEURS, ANDRÉ-JEAN ET MARIN BELLOIR
et vétérinaire Benoit Grosfils, co-naisseur de JANGO. 
C’était une belle aventure, une expérience qu’il 
faut absolument vivre au moins une fois dans sa vie. 

Marin, qu’est-ce qui vous a conduit à rejoindre le 
haras aux côtés de votre père ?
Marin Belloir : Je suis passionné par l’élevage et 
la nature en général, et très attaché à la Baie du 
Mont Saint-Michel. Je ne me voyais pas exercer un 
métier qui m’éloignerait de tout cela. 
J’ai toujours voulu travailler aux côtés de mon père. 
Depuis tout petit, je l’accompagne au quotidien, 
et à huit ans, j’ai réalisé mon premier poulinage. 
Mon père m’avait demandé de l’appeler au mo-
ment venu, mais il n’y avait pas de réseau. À force 
de l’observer, j’avais retenu les gestes et j’ai su me 
débrouiller seul ! 
Par la suite, je suis allé me former. J’ai travaillé chez 
M. Macaire, effectué trois séjours en Irlande, et 
voyagé après mon BTS Production Animale pour 
approfondir mes connaissances. Aujourd’hui, cela 
fait dix ans que je suis installé au haras.

Comment fonctionne votre collaboration père-fils ?
Marin Belloir : La prise de décision est toujours par-
tagée, elle est permanente et chaque choix est 
concerté. Il n’y a aucun conflit, nous avons une 
réelle complémentarité. Mon père met à profit 
son expérience en tant que cavalier de concours, 
même s’il ne monte plus à cheval. J’apporte une 
touche de nouveauté, notamment en relançant 
l’activité de débourrage pour nos chevaux seule-
ment. Cela nous permet de prendre le temps né-
cessaire et d’adapter le travail à chaque animal 
en fonction de sa force et de sa précocité. 

Quels sont vos plus grands souvenirs en tant qu’éle-
veurs ?
André-Jean et Marin Belloir :  Il y a plusieurs moments 
qui ont marqué notre carrière d’éleveurs. La pre-
mière fois que nous avons couru le Grand Steeple 
avec JEMY BAIE en 2015, c’était incroyable, surtout 
que c’était aussi l’année où Marin a rejoint le haras.
Puis, il y a eu les victoires de Groupe avec HERMÈS. 
À chaque fois, on repoussait la barre jusqu’à ce 
qu’il remporte son premier Groupe 1. C’est là que 
nous avons compris qu’on avait franchi un cap. Et 
puis, il y a eu la victoire cette année à Cheltenham, 
un moment spécial parce que c’était en famille, 
et la course semblait presque impossible à gagner.
Avec un élevage modeste, seulement une quin-
zaine de poulinières et une histoire récente, nous 
avons réussi à décrocher 4 Groupes 1 et à partici-
per 2 fois au Grand Steeple. On mesure la chance 
que nous avons. Il y a des éleveurs qui ont essayé 
toute leur vie et n’ont jamais eu un partant dans 
un Groupe 1. Même en faisant les choses bien, ça 
n’arrive pas à tout le monde !

Avez-vous un souvenir particulier au haras ?
André-Jean et Marin Belloir : La mort de CRILLON. Il 

était notre cheval de cœur, et nous regrettons de 
ne pas avoir eu à l’époque les connaissances et 
les moyens pour lui donner la carrière de reproduc-
teur qu’il méritait. Peu de gens le connaissaient, 
mais Xavier Papot, lui, avait vu son potentiel. La 
première fois que j’ai rencontré Mr Papot, c’était 
après qu’ils aient remporté leur premier Grand 
Steeple. C’était lors d’une soirée, pour célébrer la 
2000ème victoire de Yannick Fertillet, et on était 
assis à la même table. Personne ne nous connais-
sait à ce moment-là. Il m’a demandé ce que je 
faisais, et je lui ai dit que j’élevais quelques Pur-
Sang et que j’avais des poulains de CRILLON. Je 
pensais qu’il ne réagirait pas, mais il m’a dit qu’il 
aimait beaucoup ce cheval et qu’il serait ravi de 
voir des poulains chez nous. Il a demandé à Benoit 
Gabeur de venir les voir, et trois mois plus tard, ils 
étaient là et en ont acheté. D’ailleurs, M. Papot 
a insisté pour m’acheter CRILLON par la suite ! 

Vous êtes maire de Pontorson depuis 2020. Com-
ment conciliez-vous cette fonction avec le haras ?
André-Jean Belloir : Il faudrait mieux poser la ques-
tion aux citoyens de Pontorson ou à mes collabora-
teurs au haras ! Mais dans l’ensemble, tout se passe 
très bien. L’arrivée de Marin dans la structure m’a 
permis de prendre un autre rôle. C’était d’ailleurs 
une des conditions pour que je m’engage. Lui et 
mon épouse, qui travaille avec nous depuis trois 
ans, m’ont soutenu et motivé à accepter cette res-
ponsabilité.

Haras de la Baie
André-Jean & Marin Belloir
50170 Pontorson
Tél. 02 33 60 02 01 - Port. 06 38 39 17 23
130 hectares - 15 poulinières
2 étalons en 2025 : 
Carlton du Berlais et Sommerabend

CRILLON, étalon marquant du Haras de la Baie ©Coll. Privée
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JANGO BAIE

BRAVO AUX ÉLEVEURS FRANÇAIS  ! 
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La France était une nouvelle fois très bien représen-
tée au Festival de Cheltenham, aussi bien sur la 
piste que sur les podiums. Les chevaux « French 
Bred » ont particulièrement brillé lors de cette édi-
tion 2025, confirmant la qualité et la compétitivité 
de l’élevage français en obstacle. 
À cette occasion, les éleveurs tricolores ayant vu 
l’un de leurs élèves s’imposer durant le Festival (quel 
que soit le niveau de la course) ont eu le plaisir de 

FESTIVAL DE CHELTENHAM 2025 ET AINTREE 2025 : VIVE LA FRANCE !

recevoir un beau panier garni, cadeau auquel la 
Fédération des Éleveurs a été ravie de participer. 
Les  étalonniers français ayant chez eux en 2025 un 
étalon père d’un gagnant de Gr.1 lors de ce Festi-
val ont reçu la même attention.

La belle dynamique s’est poursuivie à Aintree, où 
les représentants de l’élevage français ont égale-
ment su se distinguer ! 

FRENCH-BRED VAINQUEURS OU PLACÉS DE GROUPE À AINTREE DU 3 AU 5 AVRIL 2025*

DATES ÉLEVEURS CHEVAL PERFORMANCE

3/4/2025
Haras d'Etreham et 

Haras du Saubouas
MURCIA 1e du 4-Y-O Juvenile Hurdle, Gr.1

3/4/2025 Suc. S. Niarchos GAELIC WARRIOR 1e du Bowl Chase, Gr.1

3/4/2025
Elevage des Vallons et

 Ian Kellit
LOSSIEMOUTH 1e du Aintree Hurdle, Gr.1

3/4/2025 Al Shaqab Racing WODHOOH 2e du Aintree Hurdle, Gr.1

3/4/2025 André-Jean Belloir JANGO BAIE 3e du Manifesto Novices' Chase, Gr.1

3/4/2025 Sylvain Vidal LA CONQUIERE 2e du Mares' Standard Open National Hunt Flat Race, Gr.2

3/4/2025
Sct d'Entrainement 

Louis Baudron
SANS BRUIT 1e du Red Rum Handicap Chase, Gr.3

3/4/2025 Dominique Vigneron INEDIT STAR 3e du Red Rum Handicap Chase, Gr.3

4/4/2025 Lotfi Kohli JONBON 1e du Melling Chase, Gr.1

4/4/2025 SCEA Marais des Pictons JULIUS DES PICTONS 1e du Novices' Hurdle, Gr.1

4/4/2025 André-Marcel Pommerai GENTLEMAN DE MEE 1e du Topham Handicap Chase, Gr.3

4/4/2025 André-Marcel Pommerai KOPEK DE MEE 2e du Handicap Hurdle, Gr.3

5/4/2025 Haras du Berlais KALIF DU BERLAIS 1e du Maghull Novices' Chase, Gr.1

5/4/2025 Ecurie d'Ossau L'EAU DU SUD 3e du Maghull Novices' Chase, Gr.1

5/4/2025 Jean-Etienne Rime FUNICULI FUNICULA 3e du Turners Mersey Novices' Hurdle, Gr.1

5/4/2025 Karine Perreau KOKTAIL BRUT 3e du Standard Open National Hunt Flat Race, Gr.2

5/4/2025 Karine Perreau IMPERIAL SAINT 2e du William Hill Handicap Chase, Gr.3

5/4/2025 Ronald Huggins I AM MAXIMUS 2e du Grand National Handicap Chase, Gr.3

FRENCH-BRED VAINQUEURS OU PLACÉS DE GROUPE PENDANT LE FESTIVAL DE CHELTENHAM DU 11 AU 14 MARS 2025*

DATES ÉLEVEURS CHEVAL PERFORMANCE

11/3/2025
EARL Les Bordes de Mornay 

et Gérard Hanquiez
KOPEK DES BORDES 1e du Supreme Novices' Hurdle, Gr.1

11/3/2025 André-Jean Belloir JANGO BAIE 1e du Trophy Novices' Chase, Gr.1

11/3/2025
Elevage des Vallons et

 Ian Kellit
LOSSIEMOUTH 1e du Close Brothers Mares' Hurdle, Gr.1

12/3/2025 Lotfi Kohli JONBON 2e du Queen Mother Champion Chase, Gr.1

12/3/2025 Aliette et Gilles Forien UNEXPECTED PARTY 2e du Grand Annual Challenge Cup Handicap Chase, Gr.3

13/3/2025 Michel Pehu FACT TO FILE 1e du Ryanair Chase, Gr.1

13/3/2025 Haras du Hoguenet TEAHUPOO 2e du Stayers' Hurdle, Gr.1

14/3/2025 Thierry Cyprès LULAMBA 2e du Triumph Hurdle, Gr.1

14/3/2025 Thierry Cyprès KARGESE 1e du William Hill County Handicap Hurdle, Gr.3

14/3/2025 Wertheimer & Frère ABSURDE 3e du William Hill County Handicap Hurdle, Gr.3

*seuls figurent dans ces tableaux les adhérents à la Fédération des Éleveurs
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Il ne s’agit pas ici de mettre l’accent sur 
l’appartenance politique des élus cités, mais 
plutôt d’en dresser une liste alphabétique par 
départements. Vous constaterez que nombreux 
sont les députés (en noir) et sénateurs (en bleu) 
élus dans des régions où l’élevage et les courses 
occupent une place significative, mais aussi qu’une 
importante partie qu’on ne doit pas négliger est 
issue de régions moins sensibles à l’économie du 
cheval de courses.

GROUPES CHEVAL À L’ASSEMBLÉE NATIONALE ET AU SÉNAT 

Nous avons tous un rôle à jouer auprès de ces 
élus pour expliquer, montrer, et leur donner les 
arguments nécessaires à la défense de notre 
activité.

Géraldine Bannier et Jean-Pierre Vogel en chefs de file des 44 députés et 22 sénateurs 
dédiés à la cause du cheval. 
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Qu’il s’agisse d’approfondir vos connaissances 
tout au long de votre carrière ou de répondre à 
un besoin spécifique et ponctuel, l’IFCE propose 
différents modules de formations dispensés par de 
nombreux experts de la filière. La Fédération des 
Éleveurs, dans le souci de satisfaire aux demandes 
exprimées par ses adhérents, s’est rapprochée de 
l’IFCE qui a mis en place une gamme de formation 
correspondant aux requêtes formulées par la FEG. 
Si vous êtes intéressé(es) par une de ces formations, 
rendez-vous sur le catalogue en ligne (QRcode 
et lien) pour avoir davantage d’informations sur 
chacune d’entre elles.
À noter : Il existe des possibilités de prise en charge 
pour vous aider à financer votre formation, 
en totalité ou en partie. L’accès aux différents 
dispositifs dépend de votre situation. Si vous 
êtes chef d’exploitation agricole, vous pouvez 
bénéficier d’aides au financement du fonds d’assu- 
rance formation VIVEA (crédit de 3 000 euros/an). 
Si vous êtes salariés d’une exploitation, vous pouvez 
bénéficier d’une prise en charge partielle ou totale 
selon les formations par l’OPCO dont l’entreprise 
relève (exemple : OCAPIAT).

CALENDRIER DES FORMATIONS IFCE POUR 2025*

*calendrier pouvant être modifié, se référer au site internet de l’IFCE

Calendrier des formations :  

B Gestion et valorisation du fumier équin le 29 
avril au Lion d’Angers (49) 

B Acquérir les gestes élémentaires en 
maréchalerie les 24 avril, 5 juin et 3 juillet sur le 
site du Pin (61)  

B Manipulation, contention et transport des 
équidés préalables à l’obtention du Certificat 
de compétence des conducteurs et des 
convoyeurs (ex CAPTAV) le 12 et 13 juin à 
Rodez (12) et le 18 et 19 juin sur site du Pin (61), 

Formation à distance : en distanciel du 8 mai 
au 21 mai et en présentiel le 22 mai sur le site 
du Pin (61) ; en distanciel du 2 au 23 juin et en 
présentiel le 24 juin à Rosieres-aux-salines (54) ; 
en distanciel du 6 au 29 juin et en présentiel le 
30 juin à Saint Priest (69), 

B S’initier en sellerie le 19 mai et 16 juin sur le site 
d’Uzès (30);  

L’IFCE propose également la formation longue 
Technicien d’élevage, axée en majorité sur la 
pratique de toutes les activités professionnelles 
inhérentes à un élevage d’équidés (soins, 
étalonnage, techniques de reproduction, sevrage, 
etc), pour laquelle les recrutements sont ouverts 
jusqu’au 4 juillet 2025.

LE COURRIER DES ÉLEVEURS - AVRIL 2025 25



La Fédération des Éleveurs est heureuse de pour-
suivre et développer son soutien à Au-Delà Des 
Pistes en 2025.

Reconnue d’intérêt général, Au-Delà des Pistes 
joue un rôle essentiel dans la prise en charge de la 
reconversion des chevaux de courses et la promo-
tion de leurs aptitudes à d’autres disciplines, que 
ce soit pour une pratique sportive ou comme che-
vaux de loisir. 
Mais cela demande des moyens, humains et fi-

AU-DELÀ DES PISTES

Tire-lait  ■  Réanimateur pour foals 
Licols  ■  Longes  ■  Couvertures...

é l e va g e  ■ e n t r a î n e m e n t ■ C o m p é t i t i o n

VENTE DE PRODUITS DE SOIN,  
MATÉRIEL D’ÉCURIE, DE REPRODUCTION  

ET COMPLÉMENTS ALIMENTAIRES 
 

Michel et Véronique de Mézerac 
14270 Mézidon-Canon ■ 06 25 12 43 87 ■ 07 87 83 53 44 

equires@orange.fr 

Livraison / expédition France entière

Calendrier ADDP jusqu’en juillet : 

B 3 & 4 mai : CSO Beauregard

B 18  mai : Dressage, Ecurie du Renan à Pom-
padour et CSO Ecurie du Waldhof à Strasbourg

B 29  mai : Ambassadeurs au Lion d’Angers et 
Journée de la Reconversion à Lyon

B 1er juin : Ambassadeurs à Chantilly

nancier. Le nombre de demandes de prise en 
charge de chevaux adressées à ADDP ne cesse 
d’augmenter chaque année et les ressources 
nécessaires sont de ce fait en hausse. La reconver-
sion de nos chevaux, c’est l’affaire de tous ! Aussi, si 
vous souhaitez soutenir les actions d’ADDP n’hésitez 
pas à écrire à : contact@audeladespistes.fr 

Et bien évidemment allez encourager les réformés 
lors des événements organisés tout au long de 
l’année.

B 21  juin : Journée de la Reconversion à Marseille et 
Journée de la Reconversion à Compiègne

B 6 juillet : Dressage, Ecurie du Renan à Pompadour 

B 13 juillet : Journée de la Reconversion
 à Aix-les-Bains

B 14 juillet : Journée de la Reconversion à Vittel

B 19 & 20 juillet : CSO à Repentigny

PONEYS AU GALOP

C’est parti pour une nouvelle saison des 
courses de Poneys au Galop ! 
Comme l’an dernier, la Fédération des Ele-
veurs soutiendra les courses de poneys Elite, 
un circuit qui comprend environ 65 épreuves 
réparties dans l’hexagone. 
Vous pourrez suivre « Poneys au Galop », les 
performances des cavaliers et leurs mon-
tures sur les réseaux sociaux mais aussi et 
surtout sur les hippodromes qui accueillent 
ces jeunes champions, peut-être l’élite des 
jockeys de demain ! 
Rappelons que la saison 2024 a vu triompher 
le jeune Tao Fouassier en « Poney Elite ». 
Bonne chance à tous les participants 2025 !

Notons que Poneys au Galop a obtenu un 
rescrit mécénat leur permettant de délivrer 
des reçus fiscaux. Les dons qui leur seront 
versés pour aider au bon fonctionnement 
de l’association seront en partie déductibles 
des impôts. 

Pour plus d’informations contacter : 
Cécile Madamet  
poneysaugalop@gmail.com 
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PLAT - ADHÉRENTS À L’HONNEUR DU 12/12/2024 AU 09/04/2025

ÉLEVEURS CHEVAUX PERFORMANCES GR. PAYS

Dr. Mohammad AL NAJAFI AL GHADEER H.H. The Amir Sword (PSA) 1 QT

AL SHAQAB Racing AL WAKRAH Qatar International Cup (PSA) 1 QT

MERIDIAN International DUBAI HONOUR Tancred Stakes 1 AUS

Barbara MOSER LIGHT INFANTRY MAN Australian Cup 1 AUS

Hassan MOUSLI et Nada MOUSALLI HM ALCHAHINE Emirates Championship (PSA) 1 UEA

Ecurie des MONCEAUX SHIN EMPEROR Howden Neom Turf Cup 2 KSA

Elevage Haras de BOURGEAUVILLE KEFFAAF Al Khail Trophy 3 UEA

Philippe DECOUZ VAUBAN Sky High Stakes 3 AUS

Mme Philippe DEMERCASTEL FORT PAYNE Burj Naahar 3 UEA

Jean-Pierre-Joseph DUBOIS SOVEREIGN SPIRIT HM The King's Cup 3 QT

Haras d'ETREHAM MARANOA CHARLIE Prix Djebel 3 FR

Pierre-Yves JUILLARD POSUELO Yas Sprint (PSA) 3 UEA

WERTHEIMER & Frère TOUPIE Las Cienegas Stakes 3 USA

Mme Christian WINGTANS KING GOLD Firebreak Stakes 3 UEA

ÉLEVEURS CHEVAUX PERFORMANCES GR. PAYS

EARL Les BORDES DE MORNAY et 
Gérard HANQUIEZ KOPEK DES BORDES Tattersalls Ireland Novice Hurdle 1 IRE

Jean-Arthur CONTOU-CARRERE & 
Yves BROCA PIC D'ORHY Betfair Ascot Chase 1 UK

Lotfi KOHLI JONBON Clarence House Chase 1 UK

Ecurie SAGARA MAURICIUS Gran Corsa Siepi Nazionale 1 IT

Eric AUBRÉE LUCKY PLACE Relkeel Hurdle 2 UK

Philippe DECOUZ RUBAUD Ladbrokes Pendil Novices' Chase 2 UK

Pierre JULIENNE ILE ATLANTIQUE Racing Post Novice Chase 2 IRE

HAMEL Stud NIETZSCHE HAS Coral Finale Juvenile Hurdle 2 UK

Haras de MANDORE MAMBONUMBERFIVE Ladbrokes Adonis Juvenile Hurdle 2 UK

NEUSTRIAN Associates & 
Haras de MONTAIGU JET BLUE Albert Bartlett Novices' Hurdle 2 UK

Ecurie d'OSSAU L'EAU DU SUD Kingmaker Novices' Chase 2 UK

Paul-Etienne DUPONT KATATE DORI Ladbrokes Trophy Handicap 
Chase 3 UK

Dominique EUSTACHE ISIS D'INOR Prix Juigné 3 FR

Nicolas FERRAND ALLEGORIE DE VASSY Irish EBF Mares Chase 3 IRE

François-Xavier LEFEUVRE JOYEUSE William Hill Hurdle 3 UK

Haras de SAINT-VOIR KIF KIF BOURRICOT Prix Troytown 3 FR

Philippe THIRIET GAGE DE REUSSITE 138e Grand Prix de Pau - Prix 
André Labarrère 3 FR

WERTHEIMER & Frère GAUCHER Kingfurze Novice Hurdle 3 IRE

Haras de SAINT-VOIR KIF KIF BOURRICOT Prix Troytown 3 FR

Philippe THIRIET GAGE DE REUSSITE 138e Grand Prix de Pau - Prix 
André Labarrère 3 FR

WERTHEIMER & Frère GAUCHER Kingfurze Novice Hurdle 3 IRE

OBSTACLE - ADHÉRENTS À L’HONNEUR DU 12/12/2024 AU 09/04/2025*

*les adhérents à l’honneur lors de Cheltenham et Aintree 2025 sont à retrouver page 23
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